

Des démocraties fragilisées : l'exemple de la France



Compétences - Lire et pratiquer différents langages en histoire : tirer des informations d'une vidéo Des démocraties fragilisées : l'exemple de la France des années 1930

Le contexte	Dans quelle situation économique se trouve la France au début des années 1930 ?	Comme dans le reste de l'Europe, la France connaît une grave crise économique ; le chômage et la pauvreté explosent.
	Pourquoi la République est-elle également fragilisée ?	La République est également fragilisée par différents scandales financiers.
	Quels mouvements politiques en profitent pour se manifester ? Quand ? Avec quelles conséquences ?	Des ligues d'extrême droite en profitent pour organiser des manifestations contre la République, notamment celle du 6 février 1934 devant la Chambre des députés. Cette manifestation tourne à l'émeute et fait 17 morts et 2300 blessés.
L'arrivée au pouvoir	Comment réagissent les partis de gauche français ?	Dès le 12 février 1934, les partis de gauche, notamment la SFIO, manifestent contre les ligues et le fascisme. Le parti communiste rejoint le mouvement malgré ses désaccords avec la SFIO sur d'autres sujets.
	À quel rassemblement politique débouche la lutte antifasciste en France ?	Cette lutte antifasciste débouche sur la formation du Front populaire avec : <ul style="list-style-type: none"> • La SFIO (parti socialiste) • Le parti communiste • Le parti radical
	Qui le compose ?	
	Quand le Front populaire parvient-il au pouvoir ? Sur quels thèmes mène-t-il campagne (doc 2 page 39) ?	Le Front populaire remporte les élections en mai 1936 en faisant campagne pour « le pain, la paix, la liberté » et contre « la misère, la guerre, le fascisme ».
Les avancées sociales	Qui devient le chef de ce gouvernement ?	Léon Blum de la SFIO devient chef du gouvernement.
	Que se passe-t-il dans les mois suivant la victoire du Front populaire ?	Rapidement, les syndicats organisent des « grèves joyeuses » portées par l'espoir de l'élection du Front populaire pour faire accepter les réformes sociales.
	Ce mouvement est-il une victoire ?	Oui, le patronat cède sur les revendications ouvrières.
Les avancées sociales	Quels accords sont signés ? Que contiennent-ils ?	Les accords de Matignon sont signés en juin 1936. Ils reconnaissent : <ul style="list-style-type: none"> • Le droit syndical • Une hausse générale des salaires Ces accords sont suivis d'une deuxième série de lois instaurant : <ul style="list-style-type: none"> • Les conventions collectives • Deux semaines de congés payés annuels • La semaine de 40 heures (au lieu de 48 heures)
	La fin	Après les avancées sociales importantes, les radicaux, inquiets de l'effet des réformes, quittent le Front populaire en avril 1938. De fait, l'expérience prend fin et les radicaux forment un nouveau gouvernement avec le centre-droit. Édouard Daladier devient alors chef du gouvernement.